# Tener la asignación. Las tramas de apropiación colectiva de una política social en la vida cotidiana de familias de sectores populares



Reseña del libro: Rizzo, N. (2021)

Noelia Sierra lic.noeliasierra@gmail.com

La<u>vb</u>oratori<u>o</u>

Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Sociales, Instituto de Investigaciones Gino Germani, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina.

## Resumen

El verbo "tener", usado en relación a una política social, es una expresión común entre las personas destinatarias de programas sociales. Sin embargo, sabemos poco sobre lo que sucede a partir del momento en que una política social está en manos de sus titulares. ¿Qué se tiene cuando se tiene una política social? ¿Qué transformaciones de sentido continúan produciéndose una vez que el recurso ha llegado a destino? ¿Por qué no se agota allí su recorrido?

Este libro toma como referencia a la Asignación Universal por Hijo para Protección Social y reconstruye el momento en que ancla en la cotidianeidad de las titulares y sus familias, incluyendo a las burocracias de calle involucradas en su implementación y a las instituciones locales que sirven de apoyo. Muestra a la política social como un componente de un entramado relacional mayor, compuesto por diferentes tipos de vínculos estatales, por encuentros y movimientos en el entorno cercano, por redes de proximidad que dan apoyo, por experiencias orientadas desde el orden del género y por recursos de subsistencia que se buscan y despliegan en el afán de subsistir en contextos de fragilidad. Capta la incrustación capilar de la política social en la vida de las

familias de sectores populares; hila lo pequeño, lo fragmentario y lo anecdótico que, en relación con una política social, tiene lugar cotidianamente.

Palabras clave: política social, Estado, familia, análisis cualitativo, etnografía

THE PLOTS OF COLLECTIVE APPROPIATION OF A SOCIAL POLICY IN THE DAILY LIFE OF FAMILIES FROM POPULAR SECTORS

### **Abstract**

The verb "to have", used in relation to a social policy, is a common expression among recipients of social programs. However, we know little about what happens from the moment a social policy is in the hands of its holders. What do we have when we have a social policy? What transformations of meaning will occur once the resource has reached its destination? Why doesn't the path end there?

This book takes as a reference the Asignación Universal por Hijo para Protección Social and reconstructs the moment in which it is embedded in the daily life of the holders and their families, including the street bureaucracies involved in its implementation and the local institutions that serve as support. It shows the social policy as a component of a larger framework, made up of different types of state ties, by meetings and movements in the immediate environment, by proximity networks that provide support, by experiences oriented from the order of gender and by resources of subsistence thar are sought and deployed in the desire to subsist in contexts of fragility. It captures the capillary embedded of social policy in the life of families from popular sectors. Weaves together the small, the fragmentary and the anecdotal that, in relation to a social policy, takes place on a daily basis.

Keywords: social policy, State, family, qualitative research, ethnography

El libro que se presenta en esta reseña, tal como lo explicita su título, pone en escena las tramas de la estatalidad cuando se vuelve política social dirigida hacia familias de sectores populares. En "Tener la asignación", Nadia Rizzo, analiza, con una observación aguda y situada, lo que sucede a partir del momento en que una política – específicamente la Asignación Universal por Hijo – está en manos de sus titulares. Para esto, a través de la riqueza que

posibilita la indagación etnográfica con el análisis sociológico, reconstruye de un modo pormenorizado las formas en que ésta se entreteje en la vida de las personas incluyendo en esa cotidianeidad las burocracias de calle vinculadas en su implementación y a otras instituciones que sirven de apoyo en contextos de fuerte precariedad. Un libro que hace un aporte sumamente novedoso para analizar una política social no solo a partir del boceto normativo institucional, sino y fundamentalmente, buscando desentrañar qué significaciones, sentidos y vivencias de recepción acontecen cuando ésta se inscribe en las historias de vida de las personas destinarias.

A partir de la categoría analítica "apropiación colectiva" la autora explicita el modo en que la AUH es apropiada por quienes ofician como sus receptores dando cuenta a su vez cómo ésta deviene un componente de un entramado relacional vasto y complejo, compuesto a su vez por diferentes tipos de vínculos estatales, por (des)encuentros, desplazamiento y reconfiguraciones en las escenas cotidianas, por redes de cercanía y proximidad que ofrecen sostén, por experiencias y legitimidades diferenciales que, en relación a la AUH, tienen mujeres y hombres y por recursos de subsistencia. Para tal fin, la autora ofrece un esquema de desagregación que posibilita ingresar al tema indagando en aquellos gestos, movimientos y sucesos en estrecha relación con el vínculo que las personas tienen con la AUH: i) la trama de protección social, ii) la trama situacional, iii) la trama de género y iv) la trama material.

En relación a *la trama de protección social*, Nadia Rizzo se pregunta cómo se experimenta el estatuto de la seguridad social y para esto analiza el modo que la AUH es apropiada junto a otras políticas sociales. En su desarrollo identifica cruces significativos en primer lugar, de solapamiento con programas de asistencia sociales y también de *empalme* con la Asignación Familiar. Un registro que ofrece, a partir de una mirada situada, complejizar las descripciones habituales sobre su funcionamiento y las significaciones atribuibles por sus destinatarios.

Con respecto a la trama situacional, la autora ofrece un interesante recorrido para estudiar los vínculos sociales co-producidos por la política a través de las escenas, los actores y los encuentros. Un modo de apropiación que hace foco en lo vincular y lo que acontece en los encuentros cara a cara ya sean éstos formales o informales.

Otra de las categorías refiere a la **trama de género**, a partir de ella, analiza el lugar diferencial que tienen los hombres y las mujeres en su relación con la AUH. Siendo éste otro de los aspectos novedosos del libro ya que hecha luz sobre un tema poco estudiado por la literatura específica. Nos referimos al lugar de cierta ajenidad que tienen los hombres en relación al microcosmo que compone la AUH: condicionalidades, usos del dinero, mandatos institucionales.

Por último, en relación a la **trama material**, es posible advertir el lugar que ocupa el dinero en la cotidianeidad de las familias. A partir de los relatos documentados, la autora amplia el marco explicativo y analiza cómo el dinero de la AUH es mucho más que tal, en escenarios signados por la contingencia da cuenta cómo, la regularidad del dinero ofrece previsibilidad en el corto plazo.

En síntesis, el libro resulta una excelente lente para analizar las tensiones y complejidades de una política desde ópticas no tan obvias y menos aún investigadas. Y sumado a todo, "Tener la Asignación" es un libro bellamente escrito, con una pluma sentida, sensible y cuidada que, aún en la tarea de narrar aquello que muchas veces sucede en el plano estatal de lo no precisamente virtuoso, de lo complejo o paradójico... ofrece un *buen lugar* (no sin incomodidades) donde es posible reponer nuevas preguntas y renovados horizontes reflexivos frente a una de las políticas sociales más importante de nuestros últimos años en materia de seguridad social y efectivización de derechos.

### Semblanza de la autora

Licenciada en Trabajo Social y magíster en Intervención en lo Social por la Universidad Nacional de Buenos Aires (UBA). Becaria doctoral de la UBA, con sede en el Instituto de Investigaciones Gino Germani. Docente de la Carrera de Trabajo Social.

# **Bibliografía**

Reseña del libro: Rizzo, N. (2021) Tener la asignación, Buenos Aires. URL de acceso abierto: https://www.teseopress.com/tenerlaasignacion/